

Para entender la transición mexicana*

Aguilar Camín, Héctor (2000), *México, La ceniza y la semilla*, México, Ediciones Cal y Arena.

227

El libro plantea la idea de que la modernidad social de México, en particular su cultura cívica, están por debajo de los retos que plantea la modernidad democrática abierta por la elección del 2 de julio de 2000. El autor argumenta que la modernidad democrática alcanzada pide una cultura ciudadana que está en formación y que en algunos aspectos no ha nacido todavía.

El autor dedica la primera parte del libro a los cambios sufridos en México. La segunda parte, a las inercias. En la tercera parte, el autor desarrolla la idea de que veinticinco años atrás, México tenía una sociedad más moderna que su sistema político. No obstante, al empezar el siglo XXI, la sociedad mexicana no es suficientemente moderna para construir una democracia estable. Ha cambiado a su gobierno lo necesario para instaurar un régimen democrático, pero no ha cambiado a sí misma lo necesario para llenar de realidad ciudadana el nuevo régimen político que ha dado a luz. La parte final del libro es un apunte sobre las mixturas de la modernidad mexicana y algunos de sus desafíos.

* Sección a cargo de Pablo Javier Becerra Chávez y Fidel Martínez Ortega.

Almeyra, Guillermo y otros (1998), *La Transición Difícil*, México, La Jornada Ediciones.

El texto reúne los trabajos de Guillermo Almeyra, Bernardo Bátiz, Néstor de Buen, Paulina Fernández, Antonio Gershenson, Adolfo Gilly, Julio Hernández, Horacio Labastida, Julio Moguel, Eduardo Montes, José Agustín Ortiz Pinchetti, Emilio Padilla Cobos, Octavio Rodríguez Araujo y Marco Rascón. Todos ellos analizan desde distintos enfoques el tema de la transición política en México y aportan elementos para alcanzar un régimen político de democracia y justicia, tema que está en el centro de las preocupaciones de las diversas fuerzas políticas y sociales del país.

228

Anguiano, Arturo (coordinador), (2001), *Después del 2 de julio, ¿Dónde quedó la transición?. Una visión desde la izquierda*, México, Universidad Autónoma Metropolitan -Xochimilco.

El libro representa un esfuerzo plural de reflexión sobre cuestiones fundamentales de la realidad mexicana, vinculadas con los resultados del 2 de julio de 2000: el posible cambio de régimen o la continuación del conservadurismo, el sentido de los procesos políticos, la transfiguración de los actores sociales, la economía nacional que se reconstruye por la aparentemente irrefrenable mundialización, es decir, la situación en que pudiera encontrarse una inacabable transición política, iniciada el siglo pasado.

Realizado por y entre académicos y dirigentes políticos, entre los que se encuentran Alejandro Álvarez Béjar, Raúl Álvarez Marín, René Áviles Fabila, Gabriela Delgado Ballesteros, Javier Elorriaga, Paulina Fernández Christlieb, Rosa Albina Garavito Elías, Luis Hernández Navarro, el subcomandante insurgente Marcos, José Othón Quiroz, Sergio Rodríguez Lascano, Rhina Roux, Carolina Verduzco Ríos y Jesús Zambrano Grijalva, el texto logra hacer converger distintas visiones desde la izquierda respecto a los significados complejos y diversos del derrumbe de un régimen priista de 70 años, confrontando a la vez ideas acerca de alternativas y perspectivas que se prefiguran en el México del tercer milenio.

Aziz Nassif, Alberto (coordinador), (1996), *México: una agenda para fin de siglo*, México, Col. La Democracia en México, La Jornada Ediciones. Centro de Investigaciones Interdisciplinarias en Ciencias y Humanidades, Universidad Nacional Autónoma de México.

El texto que recopila diversos ensayos sobre el tema de transición, tiene como idea central, según sus autores, establecer algunos de los lineamientos políticos que necesita el país en el complejo proceso de transición. En este sentido, la apuesta de todos los ensayos que integran el libro es por la construcción de una vía pacífica hacia el cambio democrático.

Según sus autores, entre los que se encuentra Rafael Loyola Díaz, Jorge Alonso, Isidro H. Cisneros, Ilán Bizberg, Rolando Cordera, Graciela Bensusán, Juan Molinar Horcasitas, Víctor M. Quintana, Carlos Martínez Assad y el propio coordinador, la intención del libro es presentar algunas de las grandes problemáticas que están presentes en los distintos proyectos de grupos sociales, de partidos políticos y de la opinión pública; por esta razón, el lector podrá encontrar diferentes cortes y escalas en el análisis y en la conceptualización sobre temas como: las herencias inmediatas del sistema político, el Estado mexicano, la transición democrática, el tipo de régimen, la democracia, la política social, los problemas laborales, el sistema de partidos políticos, las elecciones, el federalismo, la participación ciudadana y el futuro.

229

Bernecker, Walter L. (2004), *Transición Democrática y Anomia Social en Perspectiva Comparada*, México, El Colegio de México-Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad Nacional Autónoma de México-Servicio Alemán de Intercambio Académico.

El presente texto reúne las conferencias de dos simposios celebrados en El Colegio de México durante el semestre de invierno 2002-2003, el primero titulado “Transiciones y consolidación democrática en perspectiva comparada” y el segundo “Anomia social, estado y sociedad civil”. El análisis parte de que el ejercicio comparativo y la teoría en dos países que consoli-

dan su trayecto democrático es un buen ejemplo de las virtudes de la reflexión política contemporánea en torno al proceso social de representación civil. En los textos que se incluyen en la presente obra, entre los que se encuentran los de Hans-Jürgen Puhle y Reynaldo Yunuen Ortega Ortiz, con sus análisis acerca de los problemas de consolidación democrática, democracias defectuosas y el proceso de democratización en México 1968-2002, el lector encontrará intuiciones y propuestas concretas y la posibilidad de conocer mejor el proceso de consolidación democrática.

Bizberg, Ilán y Marcin Frybes (compiladores), (2000), *Transiciones a la democracia. Lecciones para México*, México, Ediciones Cal y Arena.

230

El libro reúne los trabajos que fueron presentados en la conferencia internacional "Las transiciones económicas y políticas en Europa del Este y México" y ofrece un mosaico de artículos cuyo objetivo principal es dar elementos para comprender los cambios que han ocurrido y que continúan sucediendo en el mundo postcomunista a partir de la caída del muro de Berlín. También intenta proponer en un contexto más amplio categorías útiles de teoría política para pensar estos cambios, así como para ubicar a México, donde también están aconteciendo cambios económicos y políticos importantes.

El libro permite al lector adentrarse en las diferencias y semejanzas entre los países que componen una parte importante del mundo. Pero también, según los autores, le tiende un espejo al lector en el que se refleja la situación de México. Con base en el dilema ¿avanzamos hacia la recomposición de nuestra sociedad o nos precipitamos en su descomposición?, Ilán Bizberg, Jadwiga Staniszkis, Sergio Zermeño, Marcin Frybes y Víctor Urquidi muestran sus reflexiones sobre el tema.

Camacho Solis, Manuel (2001), *La encrucijada, y después del antiguo régimen, ¿qué?*, México, Editorial Océano.

El libro parte de la idea de que la democratización de la vida política mexicana no puede entenderse sin asumir el peso de la historia, sin com-

prender los aciertos y desaciertos de los siglos, los personajes y los problemas. Defiende la premisa de que en México confluyen el pasado, que exige una interpretación; el presente, que clama soluciones; y el futuro, que pide planes y proyectos.

A lo largo del texto, el autor no sólo distingue los dos caminos que se observan para el futuro nacional, sino las numerosas rutas que de ellos se derivan. Son estas líneas una apretada síntesis de la historia nacional concebida como un proceso complejo, más que como mero agregado de acontecimientos.

En la primera parte, el autor intenta dar respuesta a distintas preguntas que orientaron su reflexión y que exigen hacer una revisión del pasado. En la segunda parte, el autor da respuestas que se vinculan con el futuro, enfatizando que más que preocuparse por lo que va a ocurrir, le interesa entender qué es lo que puede determinar el éxito o el fracaso del cambio.

231

Cancino, César (2000), *La Transición Mexicana 1977-2000*, México, Centro de Estudios y Política Comparada, A.C.

El texto analiza el tema de la transición mexicana desde una perspectiva histórica y comparativa. Dividido en siete capítulos, el autor analiza las teorías del cambio político, la dinámica de las transiciones, los modelos de transición, así como la consolidación del régimen autoritario, de la consolidación a la crisis, la liberalización política como estrategia de continuidad, de la liberalización funcional a la liberalización disfuncional y temas como el paso de un sistema de un partido hegemónico a un sistema semicompetitivo, de la crisis autoritaria a la reconsolidación del régimen, de la reconsolidación fallida a la transición continua y de un sistema de partidos semicompetitivo a un sistema competitivo.

Por último el autor introduce un epílogo de las elecciones presenciales del 2000.

Cárdenas Gracia, Jaime F. (1994), *Transición política y reforma constitucional en México*, México, Universidad Nacional Autónoma de México.

Esta publicación se encuentra dividida en cuatro capítulos que abordan el tema de la transición. En el primero, el autor expone algunas de las teorías que han intentado dar respuesta a los procesos de cambio de un régimen no democrático a otro democrático. Entre otras cuestiones, se define lo que es transición, sus etapas, las diferencias entre transición y consolidación democrática, la distinción entre democratización, redemocratización y transición, las principales formas de la transición y las rutas de la democratización, las razones de las transiciones, los factores que influyen para el logro de la democracia y su posterior consolidación, la viabilidad de los gobiernos provisionales durante la transición, la tipología de los regímenes no democráticos y la aproximación a un concepto mínimo de democracia.

El segundo capítulo trata de ubicar al régimen político mexicano dentro de alguno de los tipos de los regímenes no democráticos, se admite la evolución o liberalización política del régimen, se explica cómo el partido, el presidencialismo y la legislación electoral, entre otros factores institucionales, han limitado el pluralismo político, y cómo estos tres elementos están en crisis y apuran la transición.

El tercer capítulo abunda en la especulación sobre siete posibles escenarios para la transición en México. Cada uno de los escenarios implica reconocer una posición sobre la forma, ritmos y papel de los actores de la transición, así como sus ventajas y desventajas. Los escenarios que se detallan son el de la evolución, el gradualismo, el de reforma pactada, el del pacto opositor, el del triunfo opositor, el motivado por los acontecimientos en Chiapas a principios de enero de 1994 y el del desmoronamiento.

El último capítulo defiende la idea de que la transición en México no puede circunscribirse a reformas de carácter político-electoral, y por qué es necesario que la transición se refiera a otras cuestiones institucionales que tienen que ver con el actual marco constitucional. Se explica que el régimen está integrado por un sinnúmero de elementos o factores que interactúan como el sistema de partidos, régimen presidencial, facultades del Legislativo y del Poder Judicial, entre otros.

Cremoux, Raúl (1999), *Una transición interminable*, México, Lapizlázuli.

El presente texto aborda una serie de entrevistas con diversos personajes relacionados directa o colateralmente con la reciente forma colectiva que se está dando entre los mexicanos y que a ciertos analistas y participantes directos no dudan en llamar democracia. Otros, miembros de diversos partidos políticos, investigadores e incluso actores principales, señalan que –sin estar cabalmente lograda–, este es el camino que allá nos conducirá y que aún falta un buen trecho por caminar.

El libro constituye un archipiélago de puntos de vista sobre el carácter y perfil de la transición a la que algunos consideran la más zigzagueante y otros califican como la menos traumática; lo cierto es que en palabras del autor, no ha sido ni clara ni rápida, como también lo es que para muchos resulta frustrante y para los más, sorprendente y novedosa.

233

Crespo, José Antonio (1999), *Fronteras democráticas en México. Retos, peculiaridades y comparaciones*, México, Edit. Océano.

El trabajo aborda las peculiaridades de la transición mexicana con el propósito de comprender el confuso e incierto proceso de cambio político en México. Para ese propósito no se excluye el uso del análisis comparado de las experiencias de transición política en otros países, y de la literatura especializada que a partir de ellas ha surgido. De ese modo se analiza la peculiar institucionalización autoritaria del régimen priísta; su constante apertura como medio que demostró ser eficaz para retrasar el advenimiento de la democracia; las divisiones dentro de la élite autoritaria; el sistema de partidos mexicano y el papel que ha jugado recientemente la oposición formal; las constantes revisiones a la legislación electoral; la crisis económica como detonador de la crisis del régimen posrevolucionario; las modalidades de participación política que se adaptaron durante años a sus necesidades y el factor internacional, que también ha adoptado una modalidad muy especial en el caso de México. Finalmente, se plantean los problemas particulares que surgen en nuestra propia transición como consecuencia de todo ello.

Según el autor, el propósito del libro no es sólo presentar una interpretación política de lo que ha ocurrido en México en los últimos años, sino también detectar algunos focos rojos que podrían entorpecer en el futuro inmediato la democratización del país por la vía pacífica. El objetivo central es contribuir a encontrar una vía propia para la democratización, de modo que ésta resulte auténtica, eficaz y pacífica, para lo cual no se descarta el recurso de la experiencia colectiva que se ha acumulado a partir de múltiples y variados casos de transición política en el mundo.

Duran Ponte, Víctor Manuel (2004), *Ciudadanía y cultura política. México, 1993-2001*, México, Siglo XXI editores.

234

El tema de la construcción ciudadana en México es uno de los mayores retos que enfrenta la sociedad mexicana. En este sentido, el libro muestra que se trata de un proceso difícil, pues en ello se suma una larga herencia autoritaria, en especial el periodo dominado por el PRI, un sistema legal lleno de antigüedades, un sistema político articulado en instituciones con fuerte tinte autoritario, y una cultura política de los mexicanos, asimismo con rasgos no democráticos, en síntesis, la existencia de una ciudadanía precaria deficiente.

Adoptando la óptica de la cultura política, pero sin desvincularla del resto de la realidad política, el autor muestra, mediante el análisis riguroso de encuestas nacionales, los cambios y permanencias del autoritarismo en el periodo que va de 1993 al 2001. En este sentido, resalta la lenta adopción de los valores democráticos por parte de la población mexicana; la evaluación que hacen los mexicanos del rumbo del país, del gobierno y otras instituciones políticas y de ellos mismos como ciudadanos, en la cual cada vez más se muestran desilusionados y alejados del sistema político y, finalmente, los cambios en las formas de participación, cómo va desapareciendo el tradicional acarreo para dar lugar a la pluralidad y a la participación más informada y comprometida.

Eisenstadt, Todd A. (2004), *Cortejando a la democracia en México: Estrategias partidarias e instituciones electorales*, México, El Colegio de México.

El texto realiza un análisis de casi tres décadas acerca de las estrategias de los partidos políticos de oposición en México, principalmente el Partido Acción Nacional y el Partido de la Revolución Democrática, frente al régimen hegemónico del Partido Revolucionario Institucional. El autor analiza la evolución de las instituciones electorales y su relación con los partidos políticos, así como el creciente papel de los tribunales encargados de la justicia electoral mexicana. Realiza un estudio acerca de las lagunas entre el derecho y la práctica, enfocándose en la deficiencia institucional y el éxito de la oposición en los conflictos postelectorales de 1989 a 2000. Por último, hace una reflexión acerca de la prolongada transición democrática en México. El libro consta de nueve apartados y un amplio anexo estadístico y bibliográfico en el que basa su estudio.

235

Instituto Electoral del Distrito Federal, (2003), *El cambio político en México*, México, Dirección Ejecutiva de Capacitación Electoral y Educación Cívica del Instituto Electoral del Distrito Federal.

El texto que forma parte de la colección Sinergia, recoge las reflexiones, cuestionamientos y propuestas de cinco académicos destacados: Arturo Valenzuela con su artículo “Caracterización del cambio político en México y sus perspectivas”, en el cual realiza un repaso de los desafíos que enfrenta la democracia en los países latinoamericanos, poniendo especial énfasis en México; Francisco González Ayerdi con su ensayo “El cambio político en México”, presenta un panorama general de los fundamentos históricos de dicho cambio y las dificultades que se han presentado en la búsqueda y construcción de la democracia, desde la reforma política de 1977 a la actualidad. Por su parte, el artículo de Francisco Valdés Ugalde “La caída del nacionalismo y el cambio del Estado en México”, realiza un análisis en torno al punto de quiebre del nacionalismo revolucionario y

las consecuencias para la economía, la política y la sociedad actuales. A partir de la crisis del modelo, el autor considera que es necesario completar la transición democrática inconclusa y establecer nuevas reglas que puedan ayudar en la reconstrucción del Estado sobre un nuevo consenso nacional acerca de su papel en la dirección económica.

El ensayo de John Bailey, "Cambios y gobernabilidad en el sistema político mexicano", realiza un diagnóstico de la situación actual de México y plantea que como México vivió 70 años de presidencialismo con un partido hegemónico fuerte, es de esperar que el actual gobierno sea de transición.

Por último, Jorge Buendía destaca en su ensayo, "El cambio electoral en México, 1997-2003", que un indicio del cambio político es la renovación de los cuadros dirigentes de una sociedad y que la gran innovación de las elecciones fue ofrecer un método pacífico para la sustitución del liderazgo político de un país, por lo anterior, plantea que una de las maneras más apropiadas para el estudio del cambio político es hacerlo a través del cambio electoral.

Instituto Federal Electoral (1999), *La Construcción de las Instituciones para la Democracia en América Latina*, México, Dirección Ejecutiva de Capacitación Electoral y Educación Cívica del Instituto Federal Electoral.

El presente libro es una publicación de las memorias de un seminario que organizó el Instituto Federal Electoral con el mismo nombre. Dicha publicación tiene como objetivo contribuir al debate que se ha generado en los países latinoamericanos acerca del proceso de construcción de instituciones en el marco de la transición y la consolidación democráticas.

En el marco del Seminario se llevó a cabo la conferencia magistral que impartió el profesor Juan Carlos Portantiero, de la Universidad de Buenos Aires, con el tema "Estado y sociedad en el contexto de la transición democrática". La exposición analizó tres puntos centrales: la crisis de la política, la reforma del Estado y el papel de la sociedad civil en la reconstrucción de la esfera pública. Dicha conferencia inauguró el debate y sirvió como preámbulo de las cuatro mesas programadas en el evento.

Instituto Federal Electoral, (2003), *Transición y consolidación democrática: el contexto internacional y la experiencia mexicana*, México.

El trabajo incluye una recopilación de las ponencias presentadas en el Seminario con el mismo nombre, organizado por el Instituto Federal Electoral en sus instalaciones del 18 al 20 de febrero de 2003.

La recopilación incluye las conferencias magistrales de los doctores: Larry Diamond, Ludolfo Paramio, Daniel Zovatto, del profesor Bernard Crick y de Dante Caputo, dichas conferencias que pueden ser consultadas en la página de internet del Instituto Federal Electoral, tuvieron como principal foco de atención, analizar lo que ha ocurrido en México y lo que todavía esperamos que ocurra, tomando como referencia otras experiencias de cambio político consolidadas por otros países. Al considerarse por especialistas en el tema como José Woldenberg que la democracia es ya una realidad política y electoral en México, lo que buscó el seminario no fue debatir sobre cuántas reformas o cuántos procesos electorales faltan para alcanzar el reconocimiento democrático, sino cómo resolver los problemas planteados por la consolidación del modelo que permite que la pluralidad real de la sociedad mexicana pueda convivir y competir con apego a las leyes y por un cauce pacífico. Complementando las conferencias magistrales existieron cinco mesas de trabajo en las que participaron destacados investigadores como José Ramón Cossío, Héctor Fix-Zamudio, Fernando Serrano Migallon, Diego Valadés, Jorge Javier Romero, Andreas Schedler, Carlos Monsiváis, Federico Reyes Heroles, Jesús Silva-Herzog Márquez, Héctor Aguilar Camín, Rolando Cordera y Soledad Loaeza que analizaron los temas “el estado de derecho”, “los ciudadanos”, “los partidos políticos”, “los medios de comunicación” y “la gestión pública”.

Labastida Martín del Campo, Julio y Antonio Camou (coordinadores), (2001), *Globalización, Identidad y Democracia. México y América Latina*, México, Siglo XXI editores-Universidad Nacional Autónoma de México.

238

El libro reúne las ponencias expuestas en un seminario internacional, entre los ponentes se encuentran Ludolfo Paramio, Lorenzo Meyer, José Woldenberg, Soledad Loaeza, Luis F. Aguilar, Sergio Zermeño, Rolando Cordera, Enrique Florescano y Luis Villoro. En el texto se observan tres problemáticas íntimamente vinculadas sobre América Latina: en primer lugar, los recientes procesos de democratización, combinados con profundos cambios en la relación del Estado con la economía y la sociedad, y las perspectivas de que se sustenten y consoliden en nuevas situaciones de gobernabilidad. Estos desafíos se dan en un contexto de globalización, por lo que sus repercusiones –sean de índole social, económica, política o cultural– están presentes en forma implícita o como trasfondo. Asimismo, el libro muestra un enfoque regional y presenta análisis de casos tanto de países como de subregiones.

El libro desarrolla tres grandes desafíos que enfrenta América Latina

1. La construcción de un orden político capaz de garantizar gobernabilidad y democracia
2. El establecimiento de un orden económico que garantice el crecimiento y la creación de políticas sociales equitativas y
3. La reinscripción competitiva en el sistema mundial y la dinámica de las identidades y estrategias a nivel nacional.

Labastida Martín del Campo, Julio, Antonio Camou y Noemí Luján Ponce (coordinadores), (2000), *Transición Democrática y Gobernabilidad. México y América Latina*, México, Plaza y Valdés-Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales e Instituto de Investigaciones Sociales de la Universidad Nacional Autónoma de México.

El presente texto es el resultado de una serie de discusiones llevadas a cabo en un seminario interno de la Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales (FLACSO) con sede en México. El conjunto de los tra-

jos presentados, entre los que se encuentran artículos de Andreas Schedler, Noemí Luján Ponce, Adrián Acosta Silva, María Dolores París Pombo, Héctor Padilla Delgado, Bodil Damgaard y los propios coordinadores, cuentan con una multiplicidad de temas y enfoques y se centran en la preocupación común por tres ejes temáticos que enfrenta América Latina: Transición, gobernabilidad y reforma del Estado.

La obra está dividida en dos grandes bloques, uno de los cuales está dedicado a México porque es el caso que cuenta con mayor número de capítulos que analizan diferentes aspectos complementarios de la problemática política mexicana. Esta sección parte de una de las discusiones fundamentales a la hora de entender el cambio político en México y de una de sus particularidades más notorias al momento de compararse con otros casos nacionales: la caracterización y análisis del cambio político mexicano a partir del concepto de transición.

En la segunda parte se analizan diferentes dinámicas de la gobernabilidad democrática en América Latina como el caso colombiano, el peruano, el brasileño, el uruguayo, el chileno y el argentino.

Lujambio, Alonso (1996), *Federalismo y Congreso en el cambio político en México*, México, Universidad Nacional Autónoma de México.

El trabajo presenta cuatro ensayos que discuten la manera en que los partidos políticos mexicanos se introducen a la maquinaria constitucional y producen resultados. El autor parte de una premisa básica del institucionalismo en ciencia política, esto es, de la idea de que la democracia depende no sólo de condiciones económicas, sociales y culturales, sino también del diseño de instituciones políticas.

A lo largo de los distintos capítulos del libro se discute cómo los arreglos institucionales mexicanos influyen en la naturaleza del cambio político en México desde 1988, es decir, las consecuencias de iniciar la transición en el marco de un sistema presidencial contra uno parlamentario; de hacerlo en un sistema electoral mixto contra uno estrictamente proporcional o mayoritario; de iniciar el cambio en un sistema federal contra un sistema unitario. Según el autor, el hecho de que la competen-

cia política entre partidos se dé en el marco de estos arreglos constitucionales influye de modo determinante en conducta, estrategia y organización partidaria. El sistema de partidos, a su vez, determina la manera en que las instancias institucionales de representación funcionarán al interior de la maquinaria constitucional.

La idea central del libro es, que dados los cambios en la naturaleza del sistema de partidos mexicano, el proceso de cambio arranca en definitiva en 1988 y puede conducir al país a la democracia, si federalismo y Congreso logran institucionalizar la nueva pluralidad de "canalizadores políticos".

Lujambio, Alonso (2000), *El poder compartido*, México, Océano.

240

El libro parte de la idea de que la expresión común de "transición democrática" es un concepto generalizador que no da cuenta de las variedades, circunstancias, condiciones, detalles y características con las que se ha dado tal transformación en diferentes sociedades y momentos. Considera que el rasgo común de algunos de estos cambios es que han requerido tiempo para gestarse, efectuarse en la realidad y afianzarse, sobre todo en los países acostumbrados a vivir bajo un régimen autoritario, encabezado por un tirano o por un partido hegemónico. En el libro, el autor precisa las peculiaridades del proceso de democratización en México y describe paso a paso su avance.

Su tesis central es que en México el cambio democrático se inició varias décadas atrás y se fue dando de manera gradual, antes de que cobráramos conciencia de él. Más allá de las escenas espectaculares (las elecciones de 1988, el fin de la mayoría priista en el Congreso, etc.). El autor acude a una amplia base de datos que muestra cómo la oposición fue conquistando poco a poco espacios políticos en el ámbito de los municipios y los congresos locales de las entidades federativas.

En este sentido, la mayor virtud del libro consiste en demostrar que la transición mexicana (proceso que, a decir del autor, está a punto de culminar) se ha construido sobre bases sólidas de participación y legitimidad que auguran la emergencia de instituciones fuertes y gobiernos con base popular.

Luken Garza, Gastón y Virgilio Muñoz, (2003), *Escenarios de la transición en México*, México, Grijalbo.

El texto parte de la idea de que la transición política en México es el resultado de un intenso y prolongado proceso de consolidación democrática en el que distintos actores supieron promover y concretar los cambios a través de la vía pacífica del voto.

En este sentido, el libro reúne una serie de testimonios de los protagonistas de la transición en México con el fin de ofrecer un panorama que permita al lector conocerse en la diversidad, que le brinde elementos de juicio para entender mejor el complejo momento de la historia de México a través de las palabras de distintas personalidades públicas: políticos, académicos, funcionarios electorales, luchadores sociales, diplomáticos, periodistas, empresarios y religiosos. Todos ellos, referentes obligados de la diversidad de la que se compone México, dieron sus puntos de vista para integrar un mosaico de posturas e ideas que se integran en el libro.

241

Merino, Mauricio (2003), *La transición votada. Crítica a la interpretación del cambio político en México*, México, Fondo de Cultura Económica.

El texto analiza el tema de la transición en tres partes, en la primera se explica la idea de transición votada de manera extensa, así como las restricciones que ese proceso ha traído consigo. Por otro lado, hay un desarrollo más amplio de una de sus consecuencias más notables, la cultura política de la sociedad mexicana. En palabras del autor, ambas se concatanan y explican recíprocamente: la forma en que México ha transitado a la democracia generó los rasgos singulares de la cultura política predominante, mientras que ésta ha otorgado carta de legitimidad al proceso de cambio político que ha vivido el país durante las dos últimas décadas.

En el segundo apartado, el autor parte de la idea de que la transición a la democracia en México no ha logrado resolver todos los problemas de orden técnico de manera exitosa, por lo que si bien el IFE ha jugado un papel fundamental durante la última parte de ese largo proceso, su pro-

pio funcionamiento ha ido revelando muchas debilidades del diseño que sirvió para organizar la base técnica de la mudanza política. En este sentido la tercera parte presenta una revisión crítica de los temas fundamentales que ameritan un cuidado especial, para evitar que el asiento de los cambios electorales se deteriore a fuerza de descuidar sus efectos.

En la tercera y última parte, el autor realiza una reflexión más amplia sobre el proceso de consolidación democrática. Con base en lo anterior el autor analiza tres temas que considera de suma importancia y que sin ellos el proceso de consolidación democrática podría revertirse: la reforma de las instituciones políticas, la relación entre el sistema político y el sistema de partidos y el federalismo.

242

Meyer, Lorenzo (1998), *Fin de régimen y democracia incipiente. México hacia el siglo XXI*, México, Océano.

El libro parte del supuesto de que en principio, todo proceso democrático es reversible, sobre todo cuando, como en el caso mexicano, la democracia carece de antecedentes históricos sólidos y se intenta implantar en medio de las enormes dificultades e incertidumbres propias de un cambio económico que implica grandes sacrificios para la mayoría. Sin embargo, y pese a todo, el autor sostiene que las circunstancias internas y externas son menos desfavorables que en el pasado al desarrollo de las fuerzas que buscan superar la larga tradición autoritaria de México.

Los diferentes capítulos que forman el libro, tienen como base artículos publicados en la prensa nacional, pero que desde el inicio tuvieron como objetivo formar parte de la obra. En este sentido, el autor explica que lo que expone el libro dirá poco al especialista, sin embargo, aclara que no es a él a quien sus líneas buscan como su lector, sino al ciudadano que no vive de la política ni para la política, pero que desea ahondar en el conocimiento del gran proceso político en que se encuentra inmerso y está dispuesto a allegarse elementos de juicio para convertirse en un agente consciente y activo del cambio de su propia circunstancia.

Muñoz Patraca, Víctor Manuel (2001), *Del Autoritarismo a la democracia, dos decenios de cambio político en México*, México, Siglo XXI editores, Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la Universidad Nacional Autónoma de México.

El texto hace un balance de los cambios ocurridos a partir de 1977, cuando se inicia el proceso de democratización en el país. Según el autor, la gradualidad de los cambios ha permitido la consolidación institucional que ha dado legalidad a los procesos electorales en el país. De esta forma las amenazas a la estabilidad política que se vislumbra ya no provienen de la inconformidad provocada por la falta de respeto al sufragio, sino de las inercias autoritarias, residuo del viejo régimen que deben romperse.

Con el objetivo de presentar una visión global de las transformaciones políticas ocurridas a lo largo de los dos últimos decenios, el primer capítulo presenta una revisión de los planteamientos teóricos que han orientado las sucesivas reformas político-electORALES en el país a partir de 1977. En el segundo se hace referencia a la forma en que se ha dado el desmantelamiento del autoritarismo, a los obstáculos enfrentados y a los retos que se presentan ante el avance democrático del país. El tercer apartado se dedica a la descripción de las modificaciones del marco constitucional y de la legislación electoral, que han dado como resultado un sistema de partidos competitivo que hace posible la alternancia en el poder. En el cuarto capítulo se analizan los resultados electorales de 1997, cuando el PRI pierde por vez primera la mayoría absoluta en la Cámara de Diputados, y en la Ciudad de México el PRD, hasta entonces tercera fuerza electoral, logra el triunfo de su candidato a la jefatura de gobierno y de todos sus candidatos de mayoría al órgano legislativo local. Por último, en el quinto capítulo se analizan las elecciones presidenciales del año 2000, del nuevo procedimiento en la selección del candidato priista, de las campañas y del papel que tuvieron las encuestas de opinión a lo largo del proceso.

Riding, Alan (2000), *¿Cambiará México ahora?*, México, Editorial Joaquín Mortiz.

El libro parte de una primera publicación realizado por el autor 15 años atrás, en la que al hacer hincapié en la profunda crisis del sistema político mexicano se anticipaba al fin del régimen priísta.

Después de haberse concretado el pronóstico, el autor analiza en este texto el derrumbe del unipartidismo que culminó con el triunfo de Vicente Fox Quesada en las elecciones presidenciales del 2 de julio del 2000. En este sentido, el autor analiza los desafíos inmediatos y estructurales que enfrentará el nuevo gobierno e intenta imaginar el lugar que ocupará México en el mundo del siglo XXI.

244

Rodríguez Araujo, Octavio (coordinador) (1996), *Transición a la democracia, Diferentes perspectivas*, México, La Jornada Ediciones. Centro de Investigaciones Interdisciplinarias en Ciencias y Humanidades / UNAM.

El texto parte de que el agravamiento de la crisis económica y política que enfrenta el país, hace de la transición a la democracia una necesidad inaplazable y, simultáneamente una demanda cada vez más extendida en la sociedad mexicana. Además de que el estudio de “transición” a la democracia quedaría limitado si su estudio reflejara, exclusivamente, la dinámica de las formas que configuran el ejercicio del poder político en México, los autores consideran que es fundamental incorporar a la reflexión sobre el dominio de las élites y de los grupos de poder a nivel local y nacional, el estudio riguroso del conjunto de desigualdades y los movimientos sociales, étnicos y culturales existentes en el país.

En este sentido, los trabajos reunidos en la obra, donde se encuentran artículos de Enrique González Pedrero, Carlos Monsiváis, Antonio García de León, Rosa Albina Garavito, Víctor Flores Olea, Jesús González Schmal, Carlos Bravo Gallardo, Amalia García Medina, Demetrio Sodi de la Tijera, Paulina Fernández Christlieb y el Subcomandante Insurgente Marcos, destacan diferentes tópicos como ejes de

la transición; en algunos trabajos se analizan viejas y nuevas tendencias del régimen político y el papel que en ellas juegan los partidos y las organizaciones sociales; en otras se intenta explicar la emergencia de una cultura del desencanto, expresada a veces en la desconfianza hacia la participación política, en el escepticismo respecto al ejercicio del poder, o en la convicción de que, inexorablemente, el futuro tendrá que ser diferente.

Roett, Riordan (compilador) (1993), *La liberalización económica y política de México*, México, Siglo XXI editores.

245

El libro parte de que la reestructuración económica emprendida por los gobiernos de Miguel de la Madrid y Carlos Salinas de Gortari le ha dado impulso al debate sobre la relación entre los procesos económicos y políticos y la naturaleza del desarrollo en México. En este sentido, plantean que las reformas económicas han sido sorprendentes, pero que la controversia surge por su relación con el proceso político, así como por los rasgos y magnitud de la liberalización política.

En su conjunto, estos temas configuran el marco para los diversos análisis sobre la orientación futura de la política mexicana que conforman este volumen de ensayos escritos por ocho especialistas mexicanos y estadounidenses. Con el objetivo de ampliar el debate académico, los líderes de los tres partidos políticos más importantes de México: PRI, PAN y PRD comparten sus puntos de vista sobre el tema.

Silva-Herzog Márquez, Jesús (1999), *El antiguo régimen y la transición en México*, México, Planeta/Joaquín Mortiz.

El texto narra la historia del autoritarismo consensual al régimen de la desconfianza, de la hegemonía unipartidista a la diversidad polarizada. Con base en lo anterior, el autor se propone analizar el espíritu de la transición: sus logros y sus ideas, sus prejuicios y pasiones, sus hábitos y sus personajes.

Contra las certezas confortables de una especie de "manual del perfecto demócrata" que parece orientar el espíritu del análisis político dominante, esta obra es un examen crítico que busca arrancar los vendajes que envuelven la ilusión de una "transición" mexicana a la democracia. Sin embargo, la impropiedad en el uso del concepto de transición no oculta que el país, en efecto, cambia de cuerpo: abandona un régimen para entrar en otro.

En palabras del autor, éste no pretende ser un tratado académico que agote el tema de la transición, sino solo una caminata de observaciones.

246

Villamil, Jenaro (1998), *Los desafíos de la transición. Escenarios del cambio político en México*. México, Raya en el Agua, Hoja Casa Editorial.

Al ser considerada una serie de procesos en los cuales intervienen actores y factores variados, la transición mexicana registra una serie de conflictos muy particulares que la distinguen de otras transiciones. Es este sentido, el objetivo del presente texto es identificar, analizar y describir esas particularidades de la transición mexicana. ¿Qué peso tiene el narcopoder y los crímenes derivados de éste en la conformación de un nuevo pacto político? ¿Es el resurgimiento guerrillero en México una amenaza o un detonador de la transición? ¿Qué sucederá tras la paulatina debacle del PRI y la reforma pendiente del sistema político? ¿Hasta qué punto la ruptura en el seno de la élite del poder frena o altera el proceso de transición? ¿Cuáles son las características más importantes de la sociedad mexicana que aceleran el cambio? Estas cuestiones son abordadas a lo largo del libro.